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Пресослужба президента сообщает 
• РешениемпрезидиунаМеждународнойакадемиивысшейшколы{МАНВШ) 

за выдающиеся заслуги в развитии техники и инженерного образования в нашей 
стране председателю Санкт-Петербургского отделения МАН ВШ, президенту 
СПбГТУ Ю.С. Васильеву и президенту Санкт-Петербургской инженерной акаде
мии, зав. кафедрой СПбГТУ А.И. Федотову присвоено почетное звание «Заслу
женный инженер России». Золотой знак и диплом этого звания были вручены 
лауреатам на недавно прошедшем годичном собрании МАН ВШ. 

• 24 декабря 2001 года на заседании Ученого совета президент СПбГТУ 
Ю.С. Васильев вручил нагрудные знаки «Почетный работник высшего профес
сионального образования Российской Федерации» сотрудникам нашего универ
ситета: Н.П. Солнышкину, В.С. Мищенко, В.А. Купченко, Э.М. Косматову, 
В.А. Бариловичу. Большой группе сотрудников были вручены Почетные грамо
ты Министерства образования РФ. 

• 28 января 2002 года на заседании Ученого совета президент СПбГТУ 
Ю.С. Васильев вручил государственные награды: нагрудный знак и диплом 
почетного звания «Заслуженный работник вьюшей школы РФ» профессору 
Е.С. Озерову и большой группе сотрудников - Почетные грамоты Министер
ства образования РФ. 

Пресс-секретарь президента СПбГТУ В. СНЕТКОВ 

• 19января 2002 года наш университет посетила делегация Правительства 
Ханты-Мансийского автономного округа во главе с губернатором, председате
лем Правительства округа, которая была принята президентом СПбГТУ акаде
миком РАН Ю.С. Васильевым. Между сторонами состоялись переговоры, в 
ходе которых было заключено двухстороннее соглашение о сотрудничестве в 
области образования и науки, предусматривающее становление системы выс
шего технического образования в Ханты-Мансийском автономном округе. 

Пресс-секретарь президента СПбГТУ В. СНЕТКОВ 
Помощник президента СПбГТУ В. БОГДАНОВ 

Ежегодное собрание МАН ВШ 
18 декабря 2001 г. в Москве на базе 

МГУ им. М.В. Ломоносова состоялось 
общее собрание МАН ВШ. С итоговой 
информацией «О деятельности МАН 
ВШ и АН ВШ в 2001 г.» выступил пре
зидент МАН ВШ В.Е. Шукшунов. 

В выступлении ректора МГУ акаде
мика РАН В.А. Садовничего чув

ствовалась тревога за будущее отечествен
ной науки: идёт вторая волна оттока веду
щих молодых ученых из России, отсут
ствует современное научное оборудование, 
необходимое для перспективных исследо
ваний. 

Им особо были отмечены некоторые 
прогнозы в развитии науки ХХ|,века и тен
денции в новых подходах к образованию. 
В частности, в середине XXI века суще
ственно возрастет объем знаний в мате
матике и естественных науках. В этом 
плане в США уже сегодня ставятся но
вые задачи в подготовке математиков и 
естественников. Надо задумываться над 
очередным вызовом, который делает США 
всему мировому сообществу, в том числе 
и России. 

Отдельная проблема — качество учеб
ников для средней школы. Тревожна ситу
ация с учебниками по истории: появляются 
учебники, включающие историю ВОВ, в ко
торой не упоминаются главные сражения 
в России, решившие исход войны. 

В вьютуплений Ю.В. Шленова, замес
тителя министра образования РФ, было 
сообщение о конкурсе на госзаказ по под
готовке специалистов. 

В 2001 г. решены проблемы с комму
нальными задолженностями вузов. Акту
альны вопросы капремонта и оборудова
ния, поскольку 70% этой составляющей ре
сурса вуза выработаны. 

Состоялось заседание НТС Минобразо
вания РФ, на котором утверждена профам
ма научного блока 2001-2004 гг. Одна из 
особенностей направления научного блока 
— повышение ЕЗН и возврат штатных со
трудников по этой части в вузах. Идеологи
ческая программа: конкретные меры, по
зволяющие решать текущие вопрхы по со

зданию научно-производственного комплек
са, по федеральным инновационно-иссле
довательским комплексам. Отмечено, что 
профамма «Университеты России» долж
на быть основной в комплексе исследова
ний и получить статус федеральной. Дол
жна развиваться система грантов для сту
дентов, аспирантов, молодых ученых и док
торантов. Утверждены две программы: 
«Электронная Россия" и «Единая инфор
мационная образовательная среда». Сейчас 
разрабатывается концепция программы, а 
в январе 2002 года будет объявлен конкурс 
проектов. В этих программах имеются на
правления: содержание образования, под
готовка кадров, образовательные порталы, 
единая информационная система. 

Указаны новые приоритеты — работа с 
молодежью, материально-техническое 
обеспечение по линии создания центров 
коллективного пользования, энергосбере
жение, интеллектуальная собственность. 

Президент МАН ВШ В.Е. Шукшунов оп
ределил роль МАН ВШ как центра ин
теграционного опыта. Академия — голов
ная организация по разработке образова
тельного кодекса, который был принят 
Международной Ассамблеей 9 февраля 
2000 г. Это послужило основой создания 
образовательных кодексов в странах СНГ. 
Создание Совета по сотрудникам стран 
СНГ в области образования послужило ос
новой работы образовательных кодексов 
стран СНГ. Формирование единого обра
зовательного пространства—одно из при
оритетных направлений деятельности МАН 
ВШ. Создано 9-е отделение МАН ВШ (в 
Узбекистане). Докладчик отметил, что 
ГИФО сегодня нецелесообразно. Неясны 
принципы введения единого госзаказа. 

Академик РАН П.Д. Саркисов сообщил, 
что к Болонской конвенции присоединились 
36 из 44 стран Европы. Разработан стан
дарт образования Европы. Поставлен воп
рос о вхождении РФ в Конвенцию. Суще
ствующую систему одноуровневого типа 
поддерживают многие вузы России. Обра
зовательная система многоуровневого типа 
может рассматриваться как вариант по 

ИЗ ПОЧТЫ ПРЕЗИДЕНТА 
СПбГТУ 

Уважаемый Юрий Сергеевич! 
От имени депутатов Законодательно

го собрания Санкт-Петербурга поздрав
ляю Вас с Новым 2002 годом и Рожде
ством! 

Пусть наступающий год будет для Вас 
годом мира и спокойствия! 

Желаю Вам в наступающем году не
исчерпаемых жизненных сил, плодотвор
ной работы во имя процветания нашего 
любимого города и его жителей, опти
мизма, добра и благополучия. 

Крепкого здоровья, счастья и успе
хов Вам и Вашим близким! 

Председатель 
Законодательного собрания 

Санкт-Петербурга 
СБ. ТАРАСОВ 

Уважаемый Юрий Сергеевич! 
От всей души поздравляю Вас с Но

вым 2002 годом! 
Пусть этот праздник, который в каж

дом из нас живет радостными воспоми
наниями детства, подарит Вам много сча
стливых минут. Пусть эти минуты ста
нут добрым началом НОВОГО ГОДА, ко
торый принесет Вам удачу и успех. 

Благополучия, оптимизма, добра, здо
ровья Вам, Вашим родным и близким. 

Председатепь ЦК КПРФ 
Г. ЗЮГАНОВ 

Уважаемый Юрий Сергеевич! 
Поздравляю Вас и в Вашем лице весь 

коллектив Санкт-Петербургского госу
дарственного технического университе
та с наступающим новым годом и свет
лым праздником Рождества Христова. 

Пусть новый год оправдает Ваши на
дежды на лучшее, станет для Вас годом 
осуществления самых смелых замыслов, 
больших творческих удач и свершений. 
От души желаю Вам, Вашим родным и 
близким здоровья, радости, благополу
чия и исполнения желаний. 
Руководитель франкции «Единство» 

в Государственной Думе ФС РФ 
В.А. ПЕХТИН 

^ЧоЬогодний поздравлений в адрес 
СПбГТУ прислали многие зарубеж
ные университеты, вузы Москвы, Пе
тербурга и других регионов России, 
научно-исследовательские учрежде
ния, почетные доктора СПбГТУ, вы-
пускники вуза. ; 

созданию базы признания дипломов. 
Приходится только упомянуть о ряде 

других, наиболее интересных сообщений: 
- о деятельности «Совета по сотрудни

честву в области образования как эффек
тивного механизма формирования общего 
образовательного пространства и интег
рации систем образования государств-уча
стников СНГ», 

- «О задачах создания университетских 
комплексов», 

- «О мерах ВАКа России по обеспече
нию вьюокого качества и эффективнхти 
подготовки и аттестации научных и науч
но-педагогических кадров», 

- "Проблемы развития образования 
взрослых в России и гхударствах-участ-
никах СНГ», 

- «Влияние образовательных техноло
гий на доступность, качество и эффек
тивность вьюшего образования (мировой 
опыт и состояние в России)», 

-" Новью подходы к проблеме подготов
ки кадров в сфере вьюшего профессио
нального образования». 

Состоялись вьютупления участников 
Общего годичного собрания МАН ВШ по 
обсуждаемым проблемам. 

Были проведены выборы новых индиви
дуальных членов Академии, утверждены 
решения президиума МАН ВШ и президиу
ма АН ВШ РФ, акты Ревизионной комис
сии и принято решение Общего годичного 
собрания МАН ВШ. 

В. КОЗЛОВ, 
заместитель председателя 

Санкт-Петербургского 
отделения МАН ВШ, 

вице-президент СПбГТУ 

Два ведущих политехнических вуза 
Белоруссии и России 

ДОГОВОРИЛИСЬ о СОТРУДНИЧЕСТВЕ 
Между нашнм вузом и Белорусской государственной политехничес

кой академией (БГПА) заключен договор о взаимном сотрудничестве. 

В сентябре минувшего года в составе делегации г. Минска, посетившей 
наш город, был первый проректор БГПА профессор И.П. Филонов. 

Будучи в СПбГТУ И.П. Филонов ознакомился с работой отделения компью
терных технологий проектирования и инженерного анализа ГИВК. Работы в 
области наукоемких компьютерных технологий и сообщение директора отде
ления профессора А.И. Боровкова вызвали у него большой интерес. 

Желая восстановления связей, которые в течение десятилетий существова
ли между двумя ведущими политехническими вузами Белоруссии и России, 
и учитывая взаимную широту учебной и научной деятельности наших вузов, 
ректоратами было принято решение о заключении Договора о сотрудниче
стве между БГПА и СПбГТУ. 

В прошедшем декабре мне удалось побывать в Минске и посетить БГПА. 
Белорусская политехническая академия — один из крупнейших вузов Бело
руссии. Сегодня в БГПА обучается около 20 тысяч студентов, причем вели
ко количество студентов из разных областей республики. По спектру направ
лений учебной работы «Белорусский политех» весьма близок к нам, только с 
менее выраженным «крылом» факультетов физического профиля. 

БГПА расположена на двух площадках: одна — в самом центре Минска 
по соседству с президиумом Академии наук республики, вторая — на жи
вописной окраине города, рядом с красивым сосновым лесом. На централь
ной площадке расположены, в основном, общетехнические факультеты. На 
второй площадке, в гигантском многоэтажном корпусе, напоминающем па
русник, располагается группа факультетов архитектурно-строительного 
профиля. Общежития студентов расположены прямо на территории вуза. 
Очень интересен музей БГПА, где представлены все последние разработки 
ученых вуза. Следует отметить, что практически все они носят ярко выра
женный прикладной характер и воплощены в конкретных изделиях. 

Среди ведущих преподавателей БГПА приятно было увидеть и выпуск
ников нашего вуза. После научного семинара, на котором я выступал с докла
дом, меня познакомили с профессором В.Д. Цветковым. Представляясь, Вик
тор Дмитриевич сказал, что он закончил ЛПИ в 1954 году, долгие годы 
работал в Институте технической кибернетики АН БССР, а с 1986 заведует 
кафедрой «Системы автоматизированного проектирования» БГПА. 

Два слова о наиболее хорошо знаюмой мне области информационных тех
нологий и ее состоянии в БГПА. Мне, за то юзроткое время, которое я был в 
вузе, не удалось увидеть всего, но классы по изучению компьютерных техно
логий на механиюз-машиностроительном факультете произвели очень хоро
шее впечатление своей укомплектованностью, как собственно компьютера
ми, так и элементами программного обеспечения. 

Думается, что заключенный между нашими вузами договор позволит ин
тегрировать их усилия в различных областях учебной и научной работы, 
обогащая их содержание, и в конечном итоге послужит усилению взаимосвя
зей между нашими братскими народами. 

Ю. БОЛДЫРЕВ, профессор 

ГЛЕБОВ Игорь Алексеевич 
(1914-2002) 

и января 2002 года ушел ̂ з̂ 
жизни академик РАН, профессор 
СПбГГУ Игорь Алексеевич Глебов. 

Энергетик и электромашиност
роитель, академик АН СССР, Ге
рой Социалистического Труда, ла
уреат Государственной премии 
СССР, многие годы работавший 
председателем постоянной комис
сии по науке и технике Совета 
Союза Верховного Совета СССР, 
Председателем президиума Ленин
градского научного центра АН 
СССР, директором ВНИИ электро
машиностроения. 

Он был президентом междуна
родной организации по крупным 
электрическим машинам. 

В 1938 году И.А.Глебов окончил 
Ленинградский политехнический 
институт по специальности «гид
роэлектростанции". 

Во время Великой Отечествен
ной войны он прошел боевой путь 
от командира батареи до начальника разведки армейского корпуса. 

В послевоенный период в полной мере раскрылся его талант ученого и педагога 
высшей школы. 

И.А. Глебов до конца жизни не прерывал связи с Техническим университетом, 
работая на кафедре «Возобновляющиеся источники энергии и гидроэнергетики", и 
являлся советником президента СПбГТУ по энергетике. 

Выражаем глубокое и искреннее соболезнование семье и близким Игоря Алексе
евича. 

Светлая память об Игоре Алексеевиче Глебове ~ выдающемся ученом, подлин
ном гражданине и необыкновенном человеке навсегда сохранится в сердцах всех, 
кто его знал и кто с ним работал. 

РЕКТОРАТ, УЧЕНИКИ И КОЛЛЕГИ 



П О Л И Т Е Х Н И К № 3 

— Александр Васильевич, мы с 
Вами встречались перед Вашей поез
дкой в Германию, чтобы договорить
ся об интервью. И вот, что Вы можете 
сказать, иэ дальних странствий воро-
тясь? 

— За неделю поездки у меня было 
восемь рабочих встреч в пяти городах 
Германии. Посетил два университета. В 
университете Иоганна Гутгенберга го
рода Майнца я прочитал лекцию «Со
стояние книгоиздательства в России». 
В Гамбурге вел переговоры с компанией 
«Ризо Дойчланд», которая поставляет в 
Россию ризографы. Достигнута догово
ренность об открытии демонстрационно
го зала и образовательного центра на 
базе СПбГГУ для всего Северо -Запа
да. Так же я побывал в мощнейшем кон
церне по производству школьных учеб
ников—издательстве Шредер. Систе
ма образования в Германии бесплатная, 
система выпуска учебников напоминает 
нашу. Однако система заказа учебников 
совершенно иная. 

Каждая школа на совете учителей из 
множества представленных учебников (а 
это прекрасно изданные книги!) выбирает 
те, по которым будут учить. Выбирают 
учителя, а не администраторы, не управ
ленцы. Выбирают те, кто учит, а не те, 
кто руководит. 

— А как в Германии обстоят дела с 
получением грифа на учебник? -

— В Германии 16 земель. Поэтому 
все проблемы решаются не на федераль
ном уровне, а на земельном. Все- таки 
четкого понятия как «гриф» не существу
ет. Есть специальные экспертнью сове
ты, которые следят, как правило, за 
школьными стандартами. Что касается 
университетских учебников, то здесь ра
ботают механизмы научного сообщества, 
которые и определяют, по какой книге 
лучше учить. Здесь тоже решающим 
является мнение профессоров. Они сами 
выбирают из множества учебников {в Гер
мании существует рынок учебников) те, 
по которым будут учить студентов. Если 

ИЗДАТЕЛЬСТВО СПбГТУ ВЫХОДИТ 
НА МИРОВУЮ АРЕНУ 

Мы уже привыкли держать в руках книги с маркой «Издательство СПбГТУ». Это издания по самым 

различным вопросам, от учебников до научных трактатов и поэтических сборников. Много энергии 

развитию и модернизации издательства отдает его директор А.В. ИВАНОВ. Он много сделал для 

того, чтобьг о нашем издательстве знали за рубежом и стремились сотрудничать с нами. 

же, с их точки зрения, все предложенное 
не устраивает их, то они сами создают 
конспекты лекций. 

—Александр Васильевич, а как выг
лядит издательство иашего Техничес
кого университета на фоне изда
тельств германских? 

— Я считаю, что, опираясь на немец
кий опыт, и при необходимом дооснаще-
нии, и мы сможем работать не хуже. Ду
маю, что для нас полезным окажется со
дружество с немецкими издательства
ми. Здесь нам удалось уже сделать ре
альные шаги. Находясь в городе Майнце, 
я посетил издательство Шмидт Фрид-
рикс, которое специализируется на вы
пуске литературы по полиграфии и 
издательскому делу. Нам удалось зак
лючить эксклюзивный контракт с этим 
издательством на перевод книг по совре
менным технологиям от допечатных про
цессов до сугубо книгораспространитель-
ских. 

Эксклюзивные права по этому контрак
ту позволят весь мир снабжать такими 
учебниками на русском языке. Все новые 
издания могут переводиться и издавать
ся только нашим издательством. Срок 
этого договора — семь лет. В настоя
щее время он парафируется. 

— Насколько сложно университет
скому преподавателю в Германии опе
ративно опубликовать свои методи
ческие материал)*] небольшого объе
ма? 

— Проблем нет. Деньги выделяются 
из университетского бюджета, на каж
дой кафедре стоит копир и все мелкие 
текущие работы легко выполнить. Про
блем, подобных нашим,—определенное 
количество печатных листов на каждый 
год отдельной кафедре,—там нет. 

После прочтения лекции я сразу полу
чил предложение опубликовать ее в на
учном сборнике на английском языке, объе
мом до сорока страниц. 

—Конечно, нас заинтересовал воп
рос о научных журналах, издаваемых 
германскими университетами. 

— Журналы научные есть, качество 
отличное. Сами видите — вот они перед 
вами. Полное финансирование за счетуни-
верситетов. Широкая публикация рекла
мы. Для этих целей существует специ
альная группа, привлекающая к работе 
студентов. Но сами журналы, как и учеб
ники, печатаются в обычных издатель
ствах. Университетских издательств в 
Германии нет, но университеты уже се
годня думают об их создании. 

Я взял особой наши научно-техничес
кие журналы: НТВ и ТРУДЫ СПбГТУ. 
Наша подборка передана в библиотеку Ган
новерского университета. После их про
смотра было принято решение объявить 
подписку на НТВ и на сборник трудов. Это 
надежнее, чем подписка через «Между
народную книгу», так как осуществляет
ся через прямые связи. Сущеавует и ста
бильная система электронных публика

ций. Файлы нашей периодики (электрон
ные версии) могут быть переданы для 
публикации за рубежом. Защита автор
ского права и точность при расчетах у 
немцев гарантированы. Система работа
ет, деньги переводятся. Существует до
говоренность об этом с Ганноверским уни
верситетом. Журнал передает файл и 
получает деньги, а гонорар выплачивает 
автору. Авторы смогут отсылать свои 
статьи и получать деньги. Это серьез
ный прорыв Технического университета на 
международную арену. Авторы нашего 
журнала будуг уверены, что их публика
ции появятся в Интернете в свободном 
платном доступе. 

— Вы были на родине первого пе
чатника. У меня перед глазами ог
ромный пресс с рукояткой И. Гуттен-
берга. 

— Конечно, я посетил музей И. Гут-
тенберга. В этом музее собрано большое 
количество уникального печатного обору
дования, где среди экспонатов представ
лена первая библия —рукописный и пе
чатный оригиналы. При музее есть ти
пография, где любой за деньги может 
научиться набирать собственные визит1У1. 

— Насколько я понимаю, германс
кие издатели заинтересованы в со
трудничестве с нашим университет
ским издательством и с нашим универ
ситетом. Вам удалось установить кон
такты с германскими издателями? 

— Германия—страна давних тради

ций, страна больших культурных ценнос
тей, создаваемых столетиями. Любое из
дательство там насчитывает более 100-
150летсущесгвования. Технологические 
процессы у них четко отрегулированы, и 
немцы предлагают простые и готовые ре
цепты нам. Разговор об этом, видимо, пой
дет на наших следующих встречах. Ин
ститут книжных наук в городе Майнце со
бирается подписать с нашим университе
том полномасштабный договор. Сейчас 
мы ждем их визита к нам. 

—Александр Васильевич, а как Вы 
смотрите на открытие кафедры или 
хотя бы лаборатории для подготовки 
специалистов по полиграфии в нашем 
Техническом университете? 

—У нас в городе нет базового универ
ситета, нет научных школ по этому на
правлению. А присоединение филиала 
Московского полиграфического институ
та к Университету технологии и дизайна 
задачи тоже не решает. Нет традиций, 
да и специалистов современного уровня, 
способных вести подготовку студентов, 
тоже, пожалуй, нет. 

Используя поддержку университета 
Майнца, используя их технологии, ис
пользуя опыт Политехнического инсти
тута, мы можем достичь многого. Тем 
более, что многие студенты немецких 
университетов, беседуя со мной, выра
зили желание получить полиграфичес
кое образование именно в России, имен
но в Санкт- Петербургском техническом 
университете. 

Однако трудно пошатнуть давние тра
диции и устои. Если СПбГТУ никогда 
прежде не занимался этим направлени
ем, конечно же, трудно увидеть здесь пер
спективу. Хотя в городе действует более 
600 предприятий издательско-полиграфи
ческого комплекса, остро нуждающихся 
в современных специалистах. Чтобы зак
рыть сегодняшнюю потребность в этих 
специалистах, Университету печати потре
буется 22 года! 

Взял интервью доцент ФЭМ 
В. СТУПАК 

цикл 
ПУБЛИЧНЫХ 

ЛЕКЦИЙ 
«Наука и культура 

в XXI веке» 
Научно-образовательный центр 
Физико-технического института 

им. А.Ф. Иоффе РАН 
Актовый зал, 15 час. 15 мин. 

8 февраля 2002 г. 
Директор Библиотеки РАН, 
Д.П.Н., заслуженный работник 
культуры РФ, академик РАЕН, 
профессор В.П. ЛЕОНОВ 
^ПЁТР I И КНИГА» 

15 февраля 2002 г. 
Директор СПб Института био
регуляции и геронтологии 
СЗО РАМН, 
член-корр.РАМН, профессор 
В.Х. ХАВИНСОН 
«ПРОДОЛЖИТЕЛЬНОСТЬ 
жизни ЧЕЛОВЕКА И СТА
РЕНИЕ» 

I марта 2002 г. 
Профессор кафедры минера
логии СПбГУ, заслуженный 
работник Высшей школы РФ 
А.Г. БУЛАХ 

«ПРИРОДНЫЙ КАМЕНЬ В АР
ХИТЕКТУРЕ САНКТ-ПЕТЕР
БУРГА 
(Необычный взгляд на архи
тектуру города)» 

15 марта 2002 г. 
Народный артист СССР, 
лауреат Государственных 
премий СССР и РФ компози
тор А.П. ПЕТРОВ 
«МУЗЫКА, РОЖДЁННАЯ В 
ПЕТЕРБУРГЕ» 

Первый набор студентов был 
осуществлен в 1996 году, а в 
прошедшем учебном году со

стоялся первый выпуск специалистов 
по направлению «Экономика-. На ка
федре учится около 150 студентов из 
Санкт-Петербурга, регионов России, 
Казахстана. В силу статуса кафедры 
как выпускающей, ее работа приоб
рела многопрофильный характер. 

Кафедра "Политэкономии- работа
ет на два «фронта». Во-первых, обуча
ет студентов по специальности "Эко
номика труда-. 

Во-вторых, наша кафедра работает 
на всех без исключения факультетах 
дневного, вечернего, дистантного обу
чения, обучения экстернов. Централь
ной дисциплиной для кафедры являет
ся курс 'Теоретической экономики-
("Эконом и ческой теории-). В качестве 
основных целей, которые преследуют
ся в ходе изучения «Теоретической 
экономики», можно назвать изучение 
основного инструментария экономичес
кой науки в его современном звуча
нии. Экономическая теория — зто не 
более чем обобщение тех реальных 
экономических процессов, которые 
происходят в обществе с учетом места 
и времени. Нет какой-то абстрактной 
теории, которая была бы пригодна для 
всех времен и народов. Постоянно воз
никают новые явления в экономике, ме
няется терминология. В экономике нет 
какого-то движения к абсолютной ис
тине, знанию, что свойственно есте
ственным наукам. Экономика остает
ся наукой общественной, историчес
кой, гуманитарной. 

Вторая цель состоит в необходимо
сти использования инструментария 
экономической теории для описания 
и объяснения тех реальных экономи
ческих процессов и явлений, которые 
происходят в России. Это прикладной 
аспект теоретической экономики. 

В-третьих, изучение экономики обя
зательно предполагает использова
ние нормативных документов, вклю
чая Законы Российской Федерации. 
Ни одно экономическое отношение 
не действует без своего юридическо-

Экономпка 
в гуманитарном ипкле 

Гуманитарные науки изучают человека во всем многообразии его 
взаимоотношений в обществе, в том числе экономических. Человек вне 

общества — понятие, лишенное всякого смысла. Главной функцией 
человека является труд. Это способ его существования и 

самореализации. 

го оформления. Вы можете хоть двад
цать раз объявить себя собственни
ком земли, но если на то нет соответ
ствующего закона или положения, то 
ваша собственность остается лишь 
благим пожеланием. Экономика и 
юриспруденция — две стороны меда
ли. Становится обязательным исполь
зование в учебном процессе инфор
мационно-справочных систем типа 
"Гарант», "Консультант плюс-. Кроме 
того, широки возможности сети Ин
тернет. Огромный массив аналитичес
кой и статистической информации 
содержится на сайтах Центрального 
банка. Министерства финансов. Гос
комитета по статистике. Последний 
позволяет выйти на информацию ста
тистических служб любой страны 
мира. Здесь открываются огромные 
возможности для преподавателя при
близить экономическую теорию к ре
альной экономике. Самостоятельная 
работа студента, который без -мыш
ки- в руке не чувствует себя челове
ком, приобретает иное качество. 

Наконец, важная цель изучения те
оретической экономики состоит в пре
одолении мифов и поверий, нагромож
денных вокруг экономики России за 
последние 10-15 лет. Оказавшись «у 
разбитого корыта», многие экономис
ты, в том числе преподаватели, кину
лись в иную крайность — в космополи
тические, либеральные теории, изла-
гаемью в усердно подсовываемых ино
странных учебниках теоретической 
экономики. Полностью игнорировались 

исторические, национальные, геогра
фические, природные, культурные и 
другие особенности России. 

Крупный экономист и политический 
деятель конца XIX — начала XX века 
Сергей Юльевич Витте, являвшийся 
инициатором учреждения Политехни
ческого института, как принципиаль
но новой формы высшего учебного 
заведения, и одним из авторов его 
первого Устава, высказал мысль ак
туальную и сегодня: «Наши экономис
ты возымели мысль кроить экономи
ческую жизнь Российской империи по 
рецептам космополитической эконо
мии. Результаты этой кройки налицо. 
Отдельным голосам, восставшим про
тив такого сумасбродства, наши про
поведники, облекшись в тогу попугай
ской учености, возражали теорема
ми из учебников политической эко
номии". И далее: "Требовать лечения 
всех экономических недугов страны 
по рецептам космополитической эко
номии так же бессмысленно, как, на
пример, требовать устройства како
го-либо двигателя по формулам ана
литической механики, без принятия 
во внимание качества материалов, 
условий сопротивления и атмосфер
ных влияний. Для того, чтобы жизнь 
страны могла регулироваться принци
пами космополитической экономии, 
принципы эти должны, прежде всего, 
получить видоизменение, соответ
ствующее наличным национальным 
условиям. Для применения ее к наци
ональной жизни она должна преобра

зовываться в национальную эконо
мию». Прошедшие почти сто лет по
казали наше неумолимое стремление 
наступать на одни и те же грабли. 

В этом плане обращение к истории 
развития экономики России в учеб
ном курсе должно носить обязатель
ный характер. История нужна не для 
праздного любопытства, что там было 
триста лет назад. История должна быть 
инструментом для понимания устойчи
вых особенностей экономического 
развития государства и, следователь
но, формирования научно-обоснован
ной концепции экономического разви
тия многонационального государства 
России в XXI веке. 

Исполняется 100 лет с начала пре
подавания теории экономики в Техни
ческом университете. Изначально По
литехнический институт создавался 
как экономико-инженерное вьюшее 
учебное заведение. Развитие россий
ской экономики начала XX века выя
вило настоятельную потребность в 
инженерных кадрах, обладающих ем
кими экономическими знаниями. Эко
номическое отделение Политехничес
кого было едва ли не ведущим. Во вся
ком случае, здесь была создана наи
более выдающаяся школа экономис
тов. Имена Струве, Туган-Барановско-
го, Чупрова, Дена и других вошли в 
историю российской экономической 
мысли. Гуманитарный факультет наме
рен провести в октябре-ноябре 2002 
года конференцию, на которой было 
бы воздано должное истории препо
давания экономической теории в уни
верситете. Кроме того, проанализиро
вано состояние науки сегодня, перс
пективы и направления ее развития в 
ближайшее время. 

Работа кафедры и факультета на
правлена сегодня на организацион
ное, учебное, научно-методическое 
обеспечение преподавания цикла дис
циплин теоретической и прикладной 
экономики как составной части гу
манитарного знания. 

Н. ВОРОТИЛОВ, 
зав. каф. политэкономии, 

профессор 



ПОЛИТЕХНИК № 3 

«Гордость» университета 

Что такое группа? Большая 
с е м ь я . Ш у м н а я , веселая, 

дружная. V нее свои традиции и 
п р и в ы ч к и , особая а т м о с ф е р а . 
Члены группы умеют поддержать 
и выслушать друг друга, помочь и 
посочувствовать. В ней нет зави
сти, но есть «здоровое- соперни
чество. И почему люди вечно стре
мятся походить на кого-то, ищут 
идеал, сравнивают? Почему не на
учились ценить свою индивидуаль
ность, непохожесть на других? 
Ведь каждый человек — личность, 
и хорош уже тем, что неповторим. 

Конечно, у группы должен быть 
день рождения, совместные ме
роприятия, общие дела. И у моей 
группы 3 1 2 4 есть свой день рож
дения. Двадцать четвертое нояб
ря. Но почему-то на него прихо
дят только 5-7 человек из двад
цати пяти. И мы почти никогда не 
собираемся вместе в неформаль
ной о б с т а н о в к е . Казалось б ы , 
нужно расстраиваться и сетовать 
на отсутствие сплоченности и так 
называемого «общественного со
знания». Однако каждый раз, слы
ша о том, что кого-то хотят отчис
лить или кто-то в очередной раз 
помянет "ТИХИМ, добрым» словом 
наш третий курс, во мне подни
мается неистовое желание защи
тить своих и ненависть к тем, кто 
нас не любит. 

Мне тяжело вставать по утрам, 
особенно ЗИМОЙ. И каждый день, 
совершая этот подвиг, усилием 
воли открывая глаза, я радуюсь, 
прежде в с е г о , тому, что увижу 
свою группу. Людей, которые раз
деляют мои взгляды, интересы. 
Тех, которые сидят со мной рядом 
на лекциях и семинарах, тех, у 
кого тоже проблемы с английским, 
и голова занята предстоящей сес
сией. Какая-то особая атмосфера 
царит в нашей группе. Ее не на
зовешь ни дружелюбной, ни при
вычной, ни радостной. К сожале
нию, я не могу придумать достой
ного определения. Я просто чув
ствую. Да, мы не гордость универ
ситета, мы не пишем в газеты, не 
хватаем звезд с неба. Не ходим 
на так называемую «практику», 
где заставляют таскать ящики и 

.продавать книги. Но мы — яркие, 
не такие, как все. Нет ни одного 
человека в группе, кого бы я хоть 
за что-то бы не уважала. Мы ред
ко слышим похвалы в свой адрес. 
В основном ругают за пропуски, 
отсутствие интереса к чему-либо, 
ставят в пример других. Но я не 
буду кричать на всех перекрест
ках, что мы такие хорошие, а это
го никто не понимает и не видит. 
Я знаю людей, с которыми учусь, 
лучше, чем кто бы то ни было. Мы 
еще в поиске. Профессия новая, 
уверенности в завтрашнем дне 
нет, будущее видится смутным и 
непонятным. Но это все времен
но. А когда мы определимся (а это 
произойдет обязательно), мы ста
нем специалистами в любимом 
деле, и далеко не рядовыми. Не 
спрашивайте, откуда такая уве
ренность. Я это просто знаю. 

А. ДУБКОВА, 
студентка 3 курса РК 

Что вас не устраивает в студенческой жизни? 

Каждый школьник мечтает посту
пить в университет и начать свою 
студенческую жизнь. Из расска

зов своих родителей и старших товарищей 
он знает, что студенчество — это самое 
замечательное время в жизни молодых лю
дей. Пока они еще не догадываются, что их 
поджидает в стенах университета. Но прой
дет пара лет и каждый студент сможет 
ответить на вопрос: «Что омрачает студен
ческие годы?», который и мы решили за
дать студентам «со стажем». Выяснилось, 
что большинству студентов не нравится, 
что аудитории, в которых они занимают
ся, темные, грязные, а в некоторых «веч
ная мерзлота»; учащихся не устраивают 
«оригинальные» туалеты. Многим поли
техникам не нравится учиться по суббо
там, не остается времени на личную 
жиэнь и на культурные мероприятия. А 
некоторые студенты поставлены просто в 
нечеловеческие условия, ведь, как жить, 
если у вас «в группе 4 человека, и когда 
больше половины отсутствует, то очень 
скучно». А вот еще варианты: 

Света, 3 курс: 

— Не во всех корпусах можно поесть, 
а времени идти в другой корпус не хва
тает. 

Студент 3 курса РФФ: 
— Пренебрежительное отношение к 
студентам и в деканате, и со стороны 
преподавателей. 

Студент, аноним: 
— Деканату нет никакого дела до на

ших проблем. 
Студентка 2 курса ГФ: 

— Не разработана программа обуче
ния, как на технических факультетах. 

Студент 4 курса: 
— Нет специально отведенных мест 
для курения, нигде не найти урны. Сту
денты и преподаватели курят на лест
ничных площадках, ты приходишь до
мой, а от тебя шмонит, как от мусор
ной бочки. 

Вопрос недели 

Студентка 3 курса ФЭМ: 
— Меня не устраивает то, что наша 
кафедра не организует практику по 
специальности. Приходится самосто
ятельно заниматься поисками, чаще 
всего безуспешно. 

Студентка 3 курса ГФ: 
— Агрессивно настроенные студенты. 

Студент 3 курса ИСФ: 

— Невозможно совместить личную 
ЖИЗНЬ и учебу. 

Маша, 3 курс: 
— Гложет хамство и полная безнака
занность управляющего общаги. «Но
вую кровать получить? Помойте-ка 
мне 3- и 4-й этажи! 

Лена, 3 курс: 
— Соседи в общежитии, у которых пол
ное отсутствие слуха и голоса, но зато 
огромное желание петь в 3 часа ночи. 

— Душа требует работы, а расписа
ние не позволяет. И как следствие — 
внутриличностный конфликт. 

— Очень плохо, что учимся по суббо
там! Ведь получается, что у студен
тов нет времени на то, чтобы погу
лять, расслабиться. А потом еще ин-

.тересуются, почему это мы не посе
щаем занятия. 

— Грязные туалеты, коридор-курилка. 
Студент 3 курса РФФ: 

— Меня не устраивает предвзятое от
ношение преподавателей к студентам, 
которые пропускают занятия. 

Студент 2 курса ФЭМ: 
— Меня раздражают наши общежи
тия. Но, если не имеешь возможности 
снимать квартиру, приходится адап
тироваться и в таком месте. Трудно. 
Тяжело. Но можно. 

— Невозможно совместить личную 
жизнь и учебу!!! 

Студентка 3 курса ММФ: 
— На что вы согласны поменять сту

денческую жизнь? На работу? Школу? Се
мейную жизнь, с вечно голодным мужем? 
Ага! Студенческие годы — это самое ве
селое время. Конечно, могут не нравиться 
ранние ежедневные подъемы, если ты 
любитель поспать. Приближение сессии, 
если много пропущенных занятий. Отно
шение с преподавателями, если они у вас 
с ними не складываются. Я не могу ска
зать, что меня что-то не устраивает, так 
как хорошего намного больше. 

Уверенный шаг в светлое будущее ПР 

в этом семестре п р о и з о й д е т р а д о с т н о е с о б ы т и е д л я студентов ПР-

специзльности. Н е будет больше проблем с п р а к т и к о й и трудоустрой

ством. У ребят п о я в и т с я з а м е ч а т е л ь н а я в о з м о ж н о с т ь р е а л и з о в а т ь себя 

у ж е во время учебы и получить п р а к т и ч е с к и е н а в ы к и . 

Паблик Рилейшинз — специ

альность, н о в а я на н а ш е м 

отечественном рынке. Она не при

обрела еще должного статуса в Рос

сии. В связи с этим новоиспеченным 

специалистам очень нелегко п р о -

б ш ъ себе дорогу на профессиональ

ном поприще. Проблема осложнена 

еще и тем, что ПР-наука достаточно 

абстрактная и многие ошибочно от

носят ее к области менеджмента и 

рекламы. П р и трудоустройстве спе

циалисты неминуемо сталкиваются 

со скепсисом со стороны работода

телей: «К чему нам пиарщики? М ы 

и сами с усами». 

Как ж е быть? К а к и з м е н и т ь си

туацию ? 

В н а с т о я щ е е в р е м я к а ф е д р а по

л и т о л о г и и С П б Г Т У с о в м е с т н о с 

другими вузами Санкт-Петербур

га, которые готовят ПР-специалис-

тов, активно разрабатывает проект 

и з д а н и я А с с о ц и а ц и и П Р - с п е ц и а -

листов Санкт-Петербурга. Содей

с т в и е в э т о м п р о е к т е о к а з ы в а ю т 

г о р о д с к а я а д м и н и с т р а ц и я , п р о 

ф е с с и о н а л ь н ы е П Р - о р г а н и з а ц и и 

{агентства, ф и р м ы ) и Ф о н д обра

зования и культуры. " 

Ц е л ь ю с о з д а н и я этой а с с о ц и а 

ц и и я в л я е т с я о б о б щ е н и е о п ы т а 

подготовки ПР-специалистов, со

здание условий для практики и бу

дущего трудоустройства студентов, 

а т а к ж е установление связи между 

п р о ф е с с и о н а л ь н ы м и учреждения

ми и вузами. 

Ассоциация будет частично ф и 

н а н с и р о в а т ь с я г о р а д м и н и с т р а ц и 

ей {управление по СО]. Ну, а в об

щем, о р г а н и з а ц и я будет самооку

паемой за счет того, что студенты 

будут готовить ПР-проекты для ПР-

ф и р м и политических объединений 

и таким образом подрабатывать. 

Э т а а к ц и я з а ж и г а е т на н а ш е м 

пути яркий зеленый свет. Так что, 

господа студенты-пиарщики, и на 

н а ш е й улице будет праздник. 

М а д и н а ИЗИМБЕТОВА, 

гр.3124/2 

Творчество политехников 

За полосой 
Весь день шел дождь — 
Весь день темно... 
Я встану у окна. 
Там за окном гуляет ночь 
По лужам без зонта. 
Она пришла в наш бренный мир. 
Дитя любви и тьмы. 
Кому-то подарила ран, 
Кому-то просто сны. 
А мне ты принесла тоску. 
Такую же, как дождь, 
Я вспоминаю обо всем... 
Но время не вернешь. 
Вот так бывает иногда . 
Уходят в никуда 
Все те, кто дорог для меня. 
Те люди, имена... 
И снова боль, и снова я 
Свободная от чувств. 
И все каприз, и все прошло 
Прошло... да ну и пусть! 
И снова остаюсь одна 
За полосой надежд. 
Не плачу я и не сержусь, 
Наверно, это крест, 
А ночь смеется свысока 
Над девочкой в окне, 
И капает холодный дождь 
В щемящей тишине. 

Октябрь 1998 г. 

Пусть уже зима, снег, но именно 
дождь как нельзя лучше передает те мыс
ли, которые приходят в голову, когда за
думываешься о жизни; тс чувства, кото
рые испытываешь, когда совсем одино'-
ко; то настроение, в которое погружа
ешься, когда пребываешь в унынии. 

В.ПЕТРОВА, 
гр.3124/1 

«Мы еще Живы, 
и нас уЯсе нет» 

1не 18 лет. Вот уже два года, 
как я больна СПИДом. В боль

нице я не одна, здесь у меня такие 
же подруги и друзья. Теперь на все 
смотрю иначе, чем раньше. 

Зачем вы, взрослые, нас, своих де
тей, под "танк" бросили? Зачем смя
ли сексом, порнухой, наркотиками!.. 
Вы, вы виноваты в наших болезнях и 
наших смертях! Вам хотелось раско
ванности, расслабленности, свободы. 
Вы развели «голубых», проповедуе
те свободные связи, афишируете ре
жиссеров-гомиков. Вы лелеете асе 
это, удовлетворяете свое беснование. 
А мы умираем! 

Мы медленно умираем, и не надо 
врать, что ничего с нами не случи
лось, что мы будем жить... У нас не 
будет любви, не будет семей, мы не 
родим детей. Вы понимаете, что про
исходит с нами, с поколением, кото
рое пришло после вас?! 

Мы еще живы, и нас уже нет. Нас 
лишили детства и отобрали наше бу
дущее... Мы не знаем, что значит 
любовь, стыд, нравственность, позор. 
Все это ушло из школы, из жизни. Но 
вы-то знали! Вы дожили до 70 лет, до 
80 лет. А мы не доживем! Мы умрем 
молодыми! За что? Почему? Четверо 
моих друзей, вчерашних школьников, 
умерли. В моргах лежат молодые. Мы 
хороним друг друга... 

Почему вы нас не предупредили с 
вашим "безопасным сексом»? Нам хо
чется жить! Лучше бы нам целину 
пахать, трактора водить, чем в ино
марках умирать от СПИДа. СПИД и 
сифилис стали у молодежи чем-то 
вроде насморка... 

Мы были маленькими, не знали, как 
рождаются дети, думали, что их на
ходят в капусте или приносят аисты. 
Пусть бы продолжали находить в ка
пусте, не знать бы нам ничего друго
го как можно дольше... 

И никто вас не будет судить за нас. 
Вы же никого из нас собственными 
руками не убивали. Вы растлевали 
нас. Вы развращали нас вашими «кар
тинками», вашими «произведениями». 
Вы жеманничали в школах, «откры
вая» нам глаза, как «хорошо» зани
маться «этим» не в подвалах, а «ци
вилизованно», преподносили фильмы, 
брошюры. Таких насильников нынче 
не судят, их поощряют, выбирают во 
власть. Вы продолжаете это делать 
с другими детьми, которые младше 
нас. Остановитесь! 

Как была бы я теперь благодарна 
тому, кто вырвал бы у меня из рук 
сигарету, кто отхлестал бы крапи
вой по заднему месту, когда меня 
еще можно было спасти, вытащить 
из-под «танка». Помогите тем, кто 
болеет за народ, остановите то, что 
происходит в стране повсюду. Помо
гите прекратить безумие. Примите за
коны и запретите порнорекламу, пор
нолитературу, фильмы, наркотики, 
водку. Мы погибаем, и вы тоже. 

Кто там на «танке»? Пьяные, «го
лубые», свободные от стыда и ответ
ственности?! А мы под ними... Нас 
проехали. Все! 

Ольга, Краснодарский край, 
«Чадушки», православная 

газета для детей и 
родителей, СПб 

Осенью 2001 года на заседании Со
вета университета был вручен диплом 
Почетного доктора СПбГТУ профессо
ру Лимбургского университета Клаусу 
Питеру Шмидту. Это событие явилось 
признанием особых заслуг профессо
ра бельгийского университета в деле 
сотрудничества между Лимбургским 
университетом и СПбГТУ. Сотрудниче
ство началось 7 лет назад и продолжа
ется по сей день. 

Новый почетный доктор СПбГТУ 
К.П. Шмидт является известным 
европейским физиком, лауреатом 

Королевской Академии наук Бельгии, офи
цером ордена Леопольда II и командором 
ордена Короны Королевства Бельгии. 

Впервые профессор К.П. Шмидт появил
ся в нашем университете в 1992 году, тогда 
по приглашению декана физико-механичес
кого факультета профессора В.А. Пальмова 
он читал курс физики на английском языке 
для студентов этого факультета. Надо ска
зать, что эти лекции пользовались боль
шим успехом. Их посещали не только сту
денты, но и преподаватели. 

В дальнейшем по инициативе проф. К.П. 
Шмидта в 1994 году между СПбГТУ и Лим
бургским университетом был заключен до-

Грант правительства Бельгии 
кафедре биомеханики и валеологии ИМОП 

говор о сотрудничестве. Основными ис
полнителями договора были: с бельгийской 
стороны - исследовательская группа фун
кциональной морфологии, а с нашей сто
роны - кафедра биомеханики и валеоло
гии ИМОП. 

Сотрудничество между университетами 
осуществлялось по новому перспективно
му научному направлению, развивающему
ся на стыке механики и биологии, по био
механике. В результате семилетнего со
трудничества было опубликовано более 30 
совместных работ, в том числе в престиж
ных международных изданиях, таких как 
журнал «Ру81зсНе ТИегар1е». Совместные 
доклады были представлены на всех евро
пейских и международных конференциях 
по биомеханике. Сотрудничество также 
осуществляется и по учебной деятельнос
ти. Ежегодно происходит обмен профессо
рами и сотрудниками для чтения лекций по 
биомеханике в СПбГТУ и в Лимбургском 
университете. С российской стороны курс 

лекций по биомеханике ежегодно читают 
профессора А.В. Зинковский, В.А. Шолу
ха, А.А. Иванов, а с бельгийской стороны 
— профессора К.П. Шмидт и К.Я. ван Цви-
тен. По инициативе Лимбургского универ
ситета проводятся обмены научными со
трудниками и аспирантами. За истекщшие 
7 лет в Лимбургском университете работа
ли и стажировались профессор С.А. Вар-
зин, ст. преп. А.Г. Буров, аспирант 
И.Ю. Ильин, инженер А.И. Зубова. Все фи
нансирование по обмену профессорами и 
сотрудниками осуществлялось за счет 
средств Лимбургского университета. 

Успешное сотрудничество наших уни
верситетов было отмечено правительством 
Бельгии, и в 2000 году Министерство об
разования Фландрии (Бельгия) выделило 
специальный грант для поддержки науч
ной и образовательной деятельности по 
биомеханике в СПбГТУ. В результате по
лучения гранта кафедрой биомеханики и 
валеологии в ИМОП оборудован современ

ный компьютерный класс и создан элект
ронный курс по биомеханике для СПбГТУ 
и Лимбургского университета. 

16 мая 2001 года в Центре культуры 
Российского посольства в Брюсселе по 
инициативе Министерства образования РФ 
была проведена презентация Санкт-Петер
бургского государственного университе
та. На презентации присутствовали пер
вый заместитель министра высшего обра
зования РФ В.М. Жураковский, ректор 
университета Л.А. Вербицкая и деканы 
университета. Эта акция, образованная 
Министерством образования РФ, предназ
началась для продвижения лучших россий
ских университетов в Европу. В этом ме
роприятии с бельгийской стороны уча
ствовали представители всех университе
тов, в том числе и Лимбургского; были 
приглашены и представители СПбГТУ: 
проф. А.В. Зинковский, В.А. Шолуха и 
А.А, Иванов, т.к. сотрудничество между 
СПбГТУ и Лимбургским университетом 

было первым удачным опытом сотрудни
чества между бельгийскими и российски
ми университетами. 

В настоящее время интеграционные про
цессы, протекающие в европейских стра
нах, начинают охватывать и высшее обра
зование. Так, уже хорошо известный в 
нашем вузе Лимбургский университет 
объединяется с университетом г. Мааст
рихт в Голландии. Таким образом в Евро
пе появился первый Транснациональный 
университет, возникший на базе Лимбург
ского университета Бельгии и Маастрихт
ского университета Голландии. 

В перспективе к новому Транснацио
нальному университету в ближайшие годы 
присоединится и университет из г. Аахен 
(Германия). 

В настоящее время наши коллеги из 
Транснационального университета готовят 
новый договор о сотрудничестве с нашим 
университетом. Если это произойдет, в чем 
мы уверены, то СПбГГУ будет первым уни
верситетом в России, заключившим дого
вор о сотрудничестве с первым объеди
ненным университетом Европы. 

А. ЗИНКОВСКИЙ, 
зав. кафедрой 

биомеханики и валеологии, проф. 
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Нам, инясенерам, 

$олет! 
14 декабря 2001 г. состоялась 

встреча выпускников Гидротех
нического факультета ЛПИ 1951 
года, посвященная бО-летию со 
дня окончания института. 

А а, действительно, нам уже 
50 лет! Это и много, и мало! 

много потому, что пройден боль
шой творческий и жизненный 
путь. За плечами у всех многие 
построенные гидротехнические 
объекты, участие в решении ин
женерных и научных проблем, 
собственные творческие работы. 
Мало потому, что многое еще не 
удалось исполнить. И глядя иа 
фотографию нашего выпуска, где 
мы все молодые, кажется, что мы 
и сейчас такие же молодые, и у 
нас еще многое впереди. 

Среди собравшихся были быв
шие и настоящие руководители 
строек, проектных и научных 
организаций, отделов, профессо
ра, доктора наук. И в связи с этим 
наша встреча превратилась не 
просто в воспоминания, но в се
минар по обмену опытом по про
блемам строительства, по пробле
мам науки и подготовки кадров. 
А вспомнить и рассказать всем 
было о чем. 

Поступили мы в институт в 1946 
году. Это был первый послевоен
ный прием. Вместе с фронтови
ками в вуз пришли юные школь
ники.. Время было тяжелое, была 
карточная система. Многие учеб
ные корпуса были еще в разру
шенном состоянии, в частности, 
и корпус гидротехнического фа
культета. Занимались мы пре
имущественно в Главпом здании 
и в 1-м учебном корпусе. 
''Вспомнили мы, что параллель

но с учебой помогали восстанав
ливать учебные здания, строили 
стадион, где-то подрабатывали на 
жизнь (в основном на овощных 
базах). В общем, нам было нелег
ко, но жажда знаний побеждала 
все. И, за некоторым исключени
ем, в декабре 1951 - феврале 
1952 г. .мы стали инженерами-
строителями. 

С благодаргюстью мы вспомни
ли наших преподавателей. Пре
подавали нам виднейшие деяте
ли науки и строительства: про
фессора В.С. Баумгарт, А.З. Басе-
вич, А.А. Морозов, В.А. Флорин, 
Р.Р, Чугаев, М.Д. Черноусов, 
Е.Д. Кадомский и другие. 

Г1о окончанию института все 
мы по распределению разъеха
лись по различным направлени
ям. Кто-то уехал на сталинские 
стройки (Сталинградскую, Куй
бышевскую и другие ГЭС), кто-то 
на строительство портов на Даль
ний Восток, кто-то на стройки 
Севера, кто-то в организации Ле
нинграда. А 11 выпускников были 
оставлены в институте в аспи
рантуре или ассистентами. 

Хотя наши встречи после окон
чания ииетитуга были регулярны
ми, через каждые 5 лет, но эта 
встреча через 50 лет была особен
ной. Она как бы подводила итог 
нашей творческой деятельности. 

Участники высказывали свои 
мысли о современном состоянии 
строительства, о качестве подго
товки кадров строителей и др. В 
итоге был высказан ряд конкрет
ных предложений по этим вопро
сам. Надеемся, что руководство 
университета прислушается к 
ним. В частности, были высказа
ны предложения о возвращении 
университету прежнего названия 
(ЛПИ), об увеличении приема 
студентов по гидротехническим 
специальностям (в связи с наблю
дающимся оживлением в этой от
расли) и другие. 

От организационной группы 
В. ТЕЛЕШЕВ, 

профессор 

В очередной раз в нашем универ
ситете прошли соревнования по 
вопейболу на «Приз первокурсни
ка». Всего в них участвовало де
сять команд от разных факульте
тов. После проведения отборочных 

Приз первокурсника 

игр осталось четыре команды, вы
шедшие в финал. За первое место 
сражались команды ЭлМФ и ИСФ. 
Игра была очень яркой и интерес

ной, так как потенциал этих 
сборных приблизительно 
был равен. Но первокурсни
кам ИСФ не хватило сыг
ранности, и победу одержа
ла команда ЭлМФ. Ребята 
заслужили победу своей 
самоотверженностью и лю
бовью к этому виду спорта. 
Но, тем не менее, не стоит 
забывать и о третьем мес
те. За него боролись сбор
ные МВШУ и ФТК. Их игра 

была по-настоящему захватываю
щей и зрелищной. Они вытаскива
ли все мячи, которые только мог
ли. И хоть эти команды по стилю и 
не сравнить: ФТК играет на техни
ке, а МВШУ командной сыграннос
тью, но оторваться от созерцания 
их противостояния было невоз
можно, да никто и не пытался. И в 
пятой игре определился победи
тель, занявший почетное третье 
место - им стала команда МВШУ С 
чем мы их от души и поздравляем. 
И в окончании статьи хотелось бы 
пожелать нашим любимым физ
культурникам почаще устраивать 
такие праздники спорта. 

И. РОМАНОВСКАЯ, 
О. ФЕОДОРИДИ, 

студ. II курса ЭлМФ 

С 27.11.01 по 01.12.01 в зале бок
са Центра олимпийской подготовки 
Государственной академии физичес
кой культуры имени П.Ф.Лесгафта про
ходило традиционное 29-е открытое 
первенство, посвященное памяти зас
луженного тренера СССР А.Н. Кудри
на по боксу. В турнире принимали уча
стие 108 боксеров из 22 клубов горо
да Санкт-Петербурга и Ленинградской 
области. В состав участников вошли 
боксеры I спортивного разряда, кан
дидаты в мастера спорта и мастера 
спорта СССР и России. 

Команда боксеров Санкт-
Петербургского государственного тех-

Первенство по 5оксу 

нического университета была пред
ставлена студентами ЭнМашФ, ММФ, 
ИСФ, РФФ 1983-1984 годов рожде
ния-? человек. 

Итоги выступлений сборной 
команды по боксу: 

Весовые категории: 
д о 5 1 к г - Лев Громыко, г р . 1 0 2 7 -
I место; 
до 57 кг - Антон Курдюк, 
гр.2046/1, проиграл победителю 
турнира; 
до 63,5 кг-Денис Беда, гр.2044/5 

- III место; 
до 75 кг-Андрей Кузин, 2015/2 
- II место; 
до 8 1 кг-Николай Беляев, Р Ф Ф -
III место; 
до 9 1 кг - Алексей Платонов, 
гр.2015/2 - вес не разыгран (1 
чел.). 
Поздравляем спортсменов и их 
наставников с хорошим выступле
нием на данных соревнованиях. 

А. СКОРОХОДОВ, 
мастер спорта России, 

руководитель сборной команды 
СПбГТУ по боксу, ст.преподаватель 

каф.физ.воспитания 

Санкт- Петербургски • 1 
Гоеударетвепиьп! Технический 

Университет 
Народны!! Университете!!!!!! Театр 

ГЛАГОЛ 
Репертуар февраль-май 2002 года 

Театр основан в 1971году 

9.02; 13.04 «ПодПОручик Киже» 
(По повести Ю. Тынянова) 

16.03; 4.05 А.П.Чехов 
«Вишневый сад» 

9.03; 11.05 Ж.Б. Мольер 
«Лекарь поневоле» 

16.02; 6.04 «Человек, у которого 
было сердце 
величиной с арбуз» 
(По новеллам О. Генри} 

9.02; 13.04 Славомир Мрожек 
«Кароль» 

(Театр парадокса) 
2.03; 20.04 «Три мушкетера, 

или Зоггу, Ви11 Ьоп1 
Зреак РгепсЬ" 

(Шутка по мотивам романа А, Дюма) 
2.02; 23.03 А.С.Пушкин 

"Борис Годунов» 
(Комедия о настоящей беде 

Московскому государству, о маре 
Борисе и о Гришке Отрепьеве) 

23.02; 30.03; 27.04; 18.05 
«12,5 влюбленных дураков» 

(Лирическая клоунада...) 
Художественный руководитель театра: 

К.В. Гершов 
Директор театра: Д.М. БорщевскиЙ, 
заслуженный работник кулыуры РФ. 

Адрес театра: Лесной проспект, 65 
(метро "Лесная.'), Культурно-выставочный 

центр "Евразия", 3 этаж. 
Теп. 596-38-72 

Вход свободный 
(в пределах виестииости зала) 

Начало спектаклей в 19.00 

Второй по счету осенний, а точнее 
сказать, зимний Кубок Пеликана-
2001 особых сюрпризов не препод

нес. Судьба Кубка осенью 2001 года реша
лась в противоборстве двух сильнейших 
на сегодняшний день команд — «Сочава 
8и11з" и «Строитель». 

Каждый год количество участников 
меняется: в отличие от первых двух тур
ниров в этот раз их было 26. 

Если говорить о названиях команд, то 
среди них встретились довольно интерес
ные и странные названия: «Ламеры», 
«Плющ-77"., «Телепузики" и Ргис1а1о. Ин
тересно, из чего исходят игроки команд, 
давая то или иное имя своей команде? 
Здесь, пожалуй, стоит обратиться к капи
танам, которые в ответе за все, в том чис
ле и за название. 

В шести отборочных группах шла упор
ная борьба за выход в следующий круг. 
Порой дело доходило до подсчета забитых 
и пропущенных мячей для того, чтобы вы
явить сильнейшие команды. Несмотря на 
это, все матчи проходили в интересной и 
захватывающей борьбе. 

Отборочный барьер удачно преодолели 
12 команд, в числе которых, как и следо
вало ожидать, оказались «Строитель» и 
"Сочава ВиПз». «Строитель» лишь по луч
шей разнице мячей оказался на первом 
месте группы, в то время, как «Сочава» 
без труда разобралась со своими соперни
ками. Но если у первых вратарь Попченко 
Максим оставил свои ворота «нераспеча-
танными>|, то у вторых Заклецкий Мак
сим, несмотря на все старания защитни
ков, пропустил один мяч. Можно ли ви
нить в этом вратаря — судить болельщи
кам, пришедших поддержать не только 
своих любимцев, но и другие команды. 

Класс каждой из команд-участниц раз
личный, что очень хорошо показали игры. 
Естественно, так и должно быть, так как 
не бывает двух одинаковых команд. Раз
личный уровень команд отразился на ре
зультатах, которые порой были неожидан
ными. Взять, к примеру, полуфинальную 
игру между "Сочава ВиНз» и «Электро-
Мех", в которой первая из команд превос
ходила по уровню мастерства. Но, глядя 
на результат матча (4:3 в пользу «Соча
вы»}, можно сказать, что встречались два 
по силе равных соперника. Сценарий это
го поединка похож на погоню из фильма, 
когда один убегает, а другой догоняет. В 
роли догоняющего выступил «Электро-
Мех". Если первый тайм можно полнос
тью отнести в актив «Сочаве», которая 
атаковала все время, не давая отдыха как 
защитникам, так и вратарю соперников 
(счет 3:0 свидетельствует об этом), то во 
втором тайме с командой, ведущей в сче
те, случилось что-то невероятное. Пове-

Особенности студенческого футзала. 
или Кубок Пеликана-2001 

Каждый год примерно в одно и тоже время — где-то эа две недели до празд
нования Нового года — у студентов наступает горячая пора сдачи экзаменов, то 
есть сессия. Перед ней обычно проходит зачетная неделя. В это же время вот уже 
во второй раз в декабре, а точнее, с 17 по 21 декабря 2001 года, у них параллель
но с зачетами проходила горячая спортивная пора — соревнования по мини-
футболу среди студентов Политеха на Кубок Пеликана, организаторами кото
рых, как и в прошлый раз, была профсоюзная организация студентов СПбГТУ. 

рив в безоговорочную победу, игроки не
много дали себе слабинку, что привело к 
тому, что к и-й минуте счет стал ничей
ным — 3:3). Как говорится: «Не было бы 
счастья, да несчастье помогло». Три мяча 
влетели в ворота «Сочавы», как гром сре
ди ясного неба. И если бы не великолеп
ная комбинация за полторы минуты до фи
нального свистка, завершившаяся пушеч
ным и точным ударом их игрока, удар ко
торого не смог парировать вратарь сопер
ников — кто знает, чем закончился бы этот 
матч, и увидели бы мы команду «Сочава 
ВиПз» в финале турнира. 

Вторым участником финала стал «Стро
итель», легко расправившийся в четверть
финале и полуфинале, соответственно с 
командами «Рубин» и «Безумные мясни
ки», о чем говорит итог встреч: 3:1 и 4:0, 

А вот третьим финалистом могла стать 
с равной долей вероятности как команда 
«ФЭМ-97» так и ип1х. Основное время за
фиксировало на табло ничейный резуль
тат 2:2, причем ип|х сравнял счет за две 

минуты до конца матча, В оставшееся вре
мя обе команды могли вырвать победу, но 
в одном случае команду спас вратарь, а в 
другом сыграла свою роль защита. 

В итоге право на выступление в фина
ле решали послематчевые пенальти, явля
ющиеся лотереей, в которой кому-то ве
зет больше, нежели другим, И удача улыб
нулась команде ип1х, реализовавшей свой 
шанс гораздо лучше, чем их соперники. 

Финальная часть турнира, в которой 
принимали участие три команды: «Сочава 
ВиНз", ип1х и «Строитель», прошла не без 
казусов. Не будем забегать вперед и рас
скажем обо всем по порядку. 

Первый матч между «Сочавой" и «Стро
ителем" прошел в равной борьбе, хотя 
надо отметить, что преимущество, пусть 
и небольшое, было у первой команды. Весь 
матч соперники атаковали, наносили уда
ры по воротам, догоняя друг друга, но все-
таки разошлись миром — 3:3. 

Второй матч, в котором встречались 
«Сочава ВиПз» и ип1х, показал, что у «Со

чавы» не гладко обстоят дела с защитой. 
Владея инициативой весь матч, они умуд
рились пропустить четыре мяча в свои 
ворота, против шести ими забитых. 

В третьем поединке как раз и случился 
казус. Первый тайм особого результата 
не принес ни «Строителю», ни ип1х, хотя 
они обе этого заслуживали в полном пра
ве. Соперники нанесли друг другу такое 
немыслимое количество ударов по воро
там в первом тайме, что, пожалуй, поста
вили рекорд, который можно было бы за
нести в знаменитую Книгу рекордов Гин
неса. К сожалению, ни один из нанесен
ных ими ударов не достиг своей цели. В 
середине второго тайма, когда табло выс
вечивало нули с обеих сторон, при
шлось заменить мяч, так как он внезапно 
вздулся и стал похож на атрибут для игры 
в американский футбол. 

После замены игра сразу же преобрази
лась и приобрела совершенно другой ха
рактер, и голы посыпались, можно ска
зать, как из рога изобилия. Итог встречи 
— 4:1 в пользу «Строителя». 

Победителя турнира пришлось опреде
лять по разнице забитых и пропущенных 
мячей. В итоге команды распределились 
на пьедестале почета следующим образом: 

I место — «Строитель» 
П место — «Сочава ВиНз» 
III место — ип1Х 

Победителям вручали призы: Аркадий 
Бородулин — председатель профсоюзной 
организации студентов и Чернова Ольга — 
руководитель спортивно-оздоровительно
го отдела. Каждой команде вручили стек
лянного Пеликана, торт с надписью, какое 
место заняла команда на турнире, грамота 
на память об участии и футболки с лого
типом Профкома СПбГТУ. Также футбол
ки вручили судьям-членам СПАМФ, кото
рые в третий раз обслуживали матчи тур
нира: Владимиру Богданову и Михаилу Яку-
ничеву. В том числе призов были удостое
ны лучшие, по мнению оргкомитета и су
дей: вратарь — Максим Попченко («Стро- "* 
итель»), нападающий — Александр Боро
дин ("Сочава ВиНз»), защитник — Максим 
Гудков (ип1х). 

В заключении хочется задать вопрос: 
появится ли команда, которая сможет ока
зать сопротивление двум грандам студен
ческого футзала: «Строителю» и «Сочава 
ВиНз»? Ответ на этот вопрос можно будет 
дать только после проведения весеннего 
Кубка Пеликана-2002, до которого оста
лось не так уж и много времени. Пожела
ем нашим футболистам-студентам побед 
не только в спорте, но и во всем в их жиз
ни. 

Денис МАЧКОВ, 
профсоюзная организация 

студентов СПбГТУ 
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